

ESPECIAL PINOCHET

CRONOLOGÍA PROTAGONISTAS GALERÍA DOCUMENTOS ENLACES Y BIBLIOGRAFÍA

Antecedentes históricos

Las víctimas de la dictadura

Pinochet en Londres

La actuación española

La vuelta a Chile

LAS VÍCTIMAS DE LA DICTADURA

Las cifras del horror: el Informe Retting

BERNARDO MARÍN

"Para clarificar toda la verdad acerca de las más graves violaciones a los derechos humanos" se creó, el 25 de abril de 1990, la Comisión Nacional de Verdad y Reconciliación, encabezada por el abogado Raúl Retting. Chile, por iniciativa de su presidente de Patricio Aylwin, se atrevía a sacar la cabeza del agujero y enfrentarse a la realidad de su dramático pasado.

No fue sencillo. La Comisión, compuesta por ocho miembros, suscitó de inmediato los recelos de la cúpula militar, aún muy influyente, y de amplios sectores de la derecha chilena. Así, el general Jorge Ballerino, bajo las expresas órdenes de Pinochet, visitó a Retting para expresarle la preocupación del Ejército porque pudieran atribuirse a un organismo dependiente del Gobierno poderes judiciales.

También algunas asociaciones de familiares de víctimas se mostraron escépticas ante la propuesta, que en principio sólo incluiría "las más graves violaciones de derechos humanos" -esto es, aquellas que acabaran en muerte- y, aún	Muertos	2.094
	Desaparecidos	1.102
	Ubicados	193
	Paradero desconocido	909
	Torturados	104.000
	Violaciones de derechos humanos	500.000
	Detenidos maltratados	Un millón
	Fuente: Vicaría de la Solidaridad	
	El informe Retting (texto completo)	

hoy, desde la Asociación de familiares de Ejecutados políticos, se considera por este motivo incompleto el informe.

La actividad de la Comisión empezó en junio de 1990. Miles de personas comenzaron a presentarse en sus oficinas en Santiago para contar su tragedia personal, la de sus familiares y amigos, y miles más lo hicieron a partir de julio cuando sus representantes viajaron a provincias para seguir recogiendo testimonios.

De las espeluznantes entrevistas, que duraban alrededor de una hora y contaban con la presencia de un abogado y un asistente social, se dedujeron más de 3.400 casos a investigar. Los comisionados se ayudaron para su trabajo de miles de documentos oficiales a los que, pese a carecer de autoridad judicial, tuvieron acceso, pero no así a

los archivos de la policía secreta.

Las conclusiones del informe fueron demoledoras. Según el mismo, 2.025 personas sufrieron graves violaciones de derechos humanos que concluyeron en muerte, incluyendo 957 desaparecidos.

"Hagamos todo lo posible por sanar las heridas del pasado" dijo Aylwin al presentar formalmente el 4 de marzo de 1991 el informe a la nación. Al concluir su alocución, miles de chilenos se lanzaron a las calles para reivindicar que el mero listado de víctimas no suponía una reconciliación con el pasado, sino una base para afrontarlo, hacer justicia y construir el futuro.

[VOLVER](#)



© Copyright PRISACOM.